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再等，虞姬就要老了！
还好，《王的盛宴》终于确定了宴客的时间——11月29日，为了这顿不那么容易吃的

饭，差点把导演陆川熬成了粥。终于，是在一个很不错的档期上映了，却还是遭遇了冯小
刚。这桌宴席的好处究竟何在、是吃还是不吃、怎么吃，都得听陆大厨说一说吧。

文 l 毛予倩    图 l 资料

从观众的角度出发做电影
生活周刊：关于档期肯定要问，因为从7月到现在，各种档期

的说法都有，最后定在了11月29日，但跟它撞一块儿的电影太多
了，会有影响吗？

陆川：我没想着躲谁，我愿意去任何艰险的档期。《可可西里》那

时候和我们一起上映的是《2046》和《新警察故事》，我们当时全国

只有60个拷贝，和今天不可同日而语。但大家现在还记得《可可西

里》，所以我们并不害怕档期。前面上映延期的事我们不能左右，也

不能多谈。现在我们被放到了这个档期，特别好，加上《少年派的奇

幻漂流》《一代宗师》，这个冬天不孤单、很暖和。李安先开场，然后

就是冯小刚和我两部灾难片——他拍的是自然的灾难，我拍的人性

的灾难——共同把这个市场给加热起来。我现在真没压力，这档期

片子能上映已经是谢天谢地了。这个片子就是给中国电影观众的一个

致敬，我得感谢他们，也感谢变得越来越好的中国电影市场。在这样

的时间段内，同一个档期，用媒体的说法“狭路相逢”还是什么的也

好，我想对观众也是一个好事情，它们会让大家在普遍浮躁的社会氛

围之下静下心来，好好体会一些事情。所以我觉得这没有什么好紧张

的，相反，这是一种良性的竞争，希望我们可以达到“双赢”的结果。

生活周刊：今年3月的时候，公开说过的上映日期是7月5
日，到现在有4个多月了，这期间焦虑吗？

陆川：其实，在这个过程里边，我们也没闲着，正好趁这个时

候，对电影的剪辑做了很多细致的琢磨，结构有了一些变化——因为

最初我把它剪成了一个三段式的结构，现在则变成了用刘邦的回忆去

串起整个故事。但是电影精髓的地方都在，想要去探讨的东西也都

在，只是我在这个期间去从观众的角度出发去做一些让大家观看的时

候感觉更顺畅的剪辑与处理。目前的这个版本，我觉得精神内核还是

没有变的，基本上体现出了我想要表达的东西。可以说现在的这个版

本更成熟，延期反而让我因祸得福：它跟原来的设想不太一样了。原来

那个东西是好的，但没有那么高级。因为我一直在自我审视，现场大家

一起创作的时候，也给了我很多灵感。我觉得最后做出来的东西，比原

来的设想强很多。

希望自己的每一步都不一样
生活周刊：《王的盛宴》跟你之前的作品都很不一样，最不一

样的就是你用了很多明星，是特意这么做吗？
陆川：实际上，我希望在电影上自己的每一步都能不一样，无论如

何都会去拍一个当下的题材，我对当下的社会也有很多的期待，很想

拍一些东西，但不知道能不能拍好。坦率地说，如果让我来选的话，我

可能还会想回到《南京！南京！》的那种状态，用一些好演员，他们不一

定是多大的明星，只要能表现出实力，而我只是纯粹的做一部电影。但

明星对投资方来说，是要有说服力的，才会有人为明星埋单。《王的

盛宴》中的刘烨、吴彦祖、张震，他们不光是明星，他们是非常好的演

员，还有像沙溢、聂远、秦岚都不错。

生活周刊：用了这么多明星，也的确让有些人觉得你不纯粹
了，变得商业了，你自己怎么看？

陆川：商业人人爱，但什么是商业性也是我一直在思考的问

题？是不是找一堆粉丝很多的明星来演电影就商业了？有很多大场

面，进行一些“团体操”表演就商业了？话题性和讨论能不能转化为票

房？我当然也能按照那些所谓“大片”的操作思路拍，但那可能不是

我想要呈现给观众的。比如战争的大场面，在那个时候两军交战应该

是极其残忍的肉搏，但这些血淋淋的镜头拍出来肯定也会被要求剪

掉，所以我索性就选择了一种略带诗意的表达方式，相信会给观众带

来不一样的感受。对于电影的商业性的探讨，我觉得要拓宽一点。

用电影记录人性
生活周刊：抛开《王的盛宴》的商业性，你们还是受到了不小

质疑的，比如人物全用白话对白这件事？
陆川：两千年前古人说的话是什么样的，我们不知道，如果放在电

影里可能大部分观众也听不懂。既然在文言这个点上做不到准确，那

陆川 I 质疑是一种财富

不如让电影里的角色说大家都能听懂的台词，因

为两千年里虽然语言发生了变化，但人与人之

间的关系没变。质疑在当下对电影来说是一个

财富，一个电影只有被质疑被讨论才是有价值

的。如果你去看这个电影就会明白，这个点正是

电影出彩的地方。《王的盛宴》会遭遇一些挑剔

或者说质疑肯定是难免的，因为我只是提出了

我的观点和我对历史的一点怀疑。虽然我在《王

的盛宴》里给出了一个答案，但这个答案只是历

史诸多可能中的一种可能而已。而且我也肯定

要加入一些戏剧的设计，我们毕竟还是在拍一

部电影。从这个角度来说，任何影视作品中呈现

的东西都可以说是“伪历史”。电影是一个艺术

方面的创作，里面允许有虚构的东西，我们竭尽

所能去还原这些历史上的现场，但是从中讲述

的故事却是用自己的角度去解读的。它是从《史

记》等史料中演绎、改编出来的，但是这确实

不是完完全全的在把《史记》一页一页地翻给

你看，如果只是照着大家都知道的故事再拍一

遍，那花这多么钱又有什么意义？

生活周刊：档期对战的情况在华语电影
圈越来越多了，宏观来看，这算是好事吧？

陆川：真的是这样。我记得我上电影学院

的时候，谢飞老师到宿舍里面看我，就问，你们

学电影干什么？电影都没前途，那是90年代中期

的事。那个时候中国电影绝对冰点，我们毕业之

后要想找戏拍很难，我们的同学都是混了很长

很长时间才拍一部戏。我在电影学院读书的时

候，大家都去拍地下电影，那时我就有不同的观

点，我觉得中国电影体制内还是有路可走的。我

的选择是为人服务，记录人性。这种创作方向只

有和大众进行对话，跟他们沟通才能产生最大

效益。现在真的大批年轻导演不到30岁，就拍到

第一部电影，我很羡慕他们，我还见过24岁、25岁

拍第一部片子。其实这个大的时代，一个产业放

量了之后，导演也就这些，所以马上就需要新的

导演进来。我觉得这是给新导演一个绝佳的机

会，非常好。

最铁的关系，最变态的造型

《王的盛宴》因为有了陆川和几位主演，总有让人们关注的理由。在宣传活动的现

场，饰演汉高祖刘邦的刘烨透露，片方一开始不同意由他出演这个角色，“我才32岁，但要

从刘邦48岁开始演，片方觉得我太年轻了，多亏陆川导演信任我，给了我出演的机会。”《南

京!南京!》之后再次合作，陆川甚至把秦岚“让”给刘烨，让他们做了一回“银幕情侣”。对

此，刘烨和秦岚非常不满，几次吐槽陆川在片场把他们搞成了“丐帮Style”。秦岚更“抱

怨”说：“吕后光造型就定了一个多月，我每天要化妆两三个小时，一开始觉得特别有成就

感，但拍到半年的时候有点hold不住了，假皱纹变成了真皱纹，一度想放弃了。”

面对“声讨”，陆川当然要辩白：“大家都说我的戏真的特别摧残演员。但是没办法，有

的时候，你电影里需要的那种状态，不狠一点出不来好电影”，就连未能到场的沙溢也不幸

“躺着中枪”，被陆川拉来调侃：“有人问我，演萧何的老演员是谁，中国还有这么好的老演

员。他们完全没看出来是沙溢，我觉得我们的老妆造型还是很成功的。”
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日前，在中国国际旅游交易会上，上海丽悦酒店

正式更名为上海帝盛酒店，这预示着上海中档商务

酒店的新纪元正式拉开序幕。在过去的两年里，上

海帝盛酒店已经成为众多商务和休闲旅客在上海

的首选酒店。拥有264间客房的上海帝盛酒店地处

浦东心脏、上海经济发展

的枢纽，临近浦东的主要干

道———世纪大道，可直达

浦东国际机场及城市商业娱

乐中心。 

第16届FHC国际食品饮料及餐饮设备展览会上，来

自欧盟的24家生产商向中国食品业专业人士展示了高

品质的欧洲产品，中国观众对丰富的“欧洲口味”表现

出浓厚的兴趣。此次展出的食品包括肉类、奶酪、橄榄

油、水果、蔬菜、啤酒，涵盖塞浦路斯、法国、希腊、匈牙

利等多个欧盟国家。来自中国各地的厨师、进口商、分

销商、零售商、酒店人士通过现场厨艺表演、产品品

尝、主题研讨会等活动增进了对欧盟产品的了解。

上海帝盛酒店正式更名  开创中档商务新纪元

中国食品专业人士对丰富的“欧洲口味”展现出浓厚兴趣


